
最近，杭州市民发现了

一项新福利——可在滨江

体育馆户外羽毛球场地预

约免费打球了。

这是国内城市建成并

运行的首片永久性户外羽

毛球场。2022年8月，中国

羽协与世界羽联及其合作

伙伴协商确定在北京、上

海、杭州等7个城市建设面

向公众开放的户外羽毛球

永久性场地，作为亚运会举

办城市的杭州率先建成并

赶在春节前向公众免费开

放，意在满足广大杭州市民

全民健身需要。

羽毛球大家都熟悉，但

很多人对户外羽毛球运动

仍然很陌生。从室内搬到

户外，户外羽毛球运动能否

像气排球运动一样在降低

门槛后会老少咸宜并风靡

起来，目前来看还是个未知

数。

杭州建成国内首块
户外羽毛球场

与室内羽毛球相比，场地与球都不一样

想体验的球友，可免费预约尝鲜
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球是塑料的
草地沙滩上都能打

户外羽毛球，顾名思义是在户外进行的羽毛球

活动。

羽毛球初学者大都有过在室外没有球网情况

下打球的经历，技术水平有所提升后再到更专业

的室内场地打球。不过，相比我们所认为的户外

羽毛球，目前世界羽联推广的新型户外羽毛球运

动，不仅仅是将场地从室内搬到户外，场地和球都

不一样了。

2019 年 5 月，世界羽联正式推出户外羽毛球项

目（Air Badminton），世界羽联秘书长托马斯·伦

德当时表示，推广这项运动的目的是提高参与性和

包容性，让更多的人参与到羽毛球运动中来。

世界羽联认为，在一些国家，有限的条件和昂贵

的室内设施成为了参与羽毛球运动的阻碍。在我们

国内其实也有类似的障碍——由于参与的热度太高

场地很难预约，很多室内场地甚至要提前一周预订。

为了让更多的人参与羽毛球运动，在球拍不做

改变的情况下，世界羽联的想法是将羽毛球运动搬

到更广阔的户外——比如公园的草地上，海滩的沙

地上，街边或者其他任何你想打球的地方。

对于羽毛球运动来说，户外最大的弊病是羽球

受风影响比较大。为了克服这个障碍，对30余款羽

球进行严格测试后，2018年初世界羽联确定了一个

抗风的羽球设计并申请了专利——户外羽球（Air

Shuttle）。据说这个户外羽毛球可抵抗每小时 12

公里风速，也就是说大家可以在三级风里在户外打

球。

特制的户外羽毛球是一种外形类似紫荆花的红

色小球，球身镂空，底座更大更重。它的形状与室内

羽毛球有点相似，但没有“羽毛”，材质是塑料的。另

外，除了单打、双打之外，户外羽毛球还有三对三赛

制。

为了让户外羽毛球这项运动尽快让更多人熟

知，世界羽联经常邀请世界冠军等大咖参与推广。

2019 年在广州的推广就邀请了世界冠军董炯参

与。“户外羽毛球更容易上手，很适合在群体中推广，

小时候我们也曾在公园拿着木球拍打羽毛球，但那

时候的球不抗风，一发力球就不知道去哪了，现在这

种户外羽球更适合大众娱乐和参与。”董炯曾这样介

绍自己的户外羽毛球体验。

杭州已有市民尝鲜
以后能不能风靡还很难说

作为国内首片永久性场地，刚刚建成投入使用

的杭州户外羽毛球场位于滨江体育馆外围区域，共

有两片球场。经常去滨江体育馆的球友可能已经注

意到，场地位于过道附近，周围有绿化隔离围绕，风

和日丽的日子打球体验感相当不错。

“最近每天有十几单预约，感觉还是挺受欢迎

的。”滨江体育馆工作人员周女士告诉钱江晚报·小

时新闻记者，年前建成并投入使用后，市民通过浙里

办“亚运场馆在线”就可以实现场地预订。前段时间

气温回升，杭州天气情况不错，加上场地是免费使

用，每天提前预约的市民还不少，场地基本上都有

人。

工作人员周女士注意到，来预约的市民年龄层相

对来说要大一点，从后台的预约资料看，也多为住在

滨江体育馆附近的市民。为了方便市民运动健身，滨

江体育馆在前台准备了户外专用的羽毛球。不过，也

许是对户外羽毛球还不熟悉，或者是习惯了常规的羽

毛球，暂时还没有人来借用新型户外羽毛球。

“室内有风的地方，都打不好球，何况是户外

呢？”并不是所有人都看好户外羽毛球的推广。在天

台从事羽毛球培训的教练王攀告诉钱江晚报·小时

新闻记者，即便世界羽联开发了塑料羽毛球克服户

外有风环境，还是可以预料到体验感是非常差的。

如果动机仅仅是出出汗，那户外羽毛球项目就更没

有必要了，随便到户外找块空地，不需要拉网，也不

需要换塑料球同样可以运动。

为了更好地推广这项运动，户外羽毛球场地建

成后，杭州市羽毛球协会第一时间组织专业裁判员、

退役运动员及业余爱好者进行了项目体验、感受交

流、规则研讨等一系列活动。

“这个项目推广还是有难度的。”杭州市羽毛球

协会秘书长李向告诉钱江晚报·小时新闻记者，与室

内羽毛球相比，户外羽毛球场地大了很多，双打在有

风的环境下也不好控制，导致运动回合少，打起来乐

趣受到了很大影响。另外，从安全方面来说，目前的

户外羽毛球永久场地塑料材质比较硬，来回奔跑折

返体验感觉容易受伤；从经济上来说，14 万一片场

地的成本也不低（滨江体育馆两片户外场地费用由

世界羽联、中国羽协提供）。

“我们已经将运营过程中体验到的规则和场

地的建议反馈给中国羽协，中国羽协再向世界羽

联反馈。”李向说，这项新型的羽毛球运动还有很

多需要改进的地方。不过，大家倒是

对中国羽毛球队海南陵水训练基地

沙滩上的户外羽毛球活动印象深刻

——沙滩上玩羽毛球跑来跑去动作

大点没关系，甚至鱼跃救球也不会

受伤，沙滩羽毛球也许能像沙滩

排球、沙滩气排球、沙滩足球一

样具有可玩性，又避免了硬地

和草地上受伤的风险。
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